

PRECIO DE SUSCRICION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50
PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

Se admiten á precios convencionales



PUNTOS DE SUSCRICION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica.

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle Mayor 41, Felanitx

El Felanitgense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

ORIENTACIONES

I

La situación de España dista mucho de ser satisfactoria. Múltiples son las causas que han determinado ese estado de cosas tan poco halagüeño. Aunque á primera vista parecen diversas, tienen sin embargo, cierta analogía, y sin gran esfuerzo podrían agruparse al rededor de un eje común llamado parasitismo, el cual es tan sólido y tan resistente, que el constante movimiento, realizado durante siglos, no lo ha debilitado en lo más mínimo; antes bien, dijérase que el trabajo lo ha fortalecido, de la misma manera que acontece con los organismos vivos, á quienes el ejercicio endurece.

Al rededor del eje del parasitismo, describen órbitas mayores ó menores organismos variados en la forma y en el nombre, que tienen un común denominador: la holganza.

El militarismo de mar y tierra, que convierte en hábitos de holganza las energías arrancadas á los campos y talleres; la empleomanía, que apoyada en el caciquismo, consigue la vida burocrática, enervante de suyo; el absentismo rural y político, que desdeña el cuidado de su hacienda, cada vez más empobrecida; esa pléthora de títulos profesionales, verdaderos mendigos de levita, en general, que constituyen la desesperación, de sí propios; y por último, los señoritos, planta espontánea y abundante del suelo español, que se mueven en la órbita de su aburrimiento y sosería, no son más que manifestaciones de la misma causa: la holganza, que busca con gran empeño guarida en que desarrollarse y vivir, siquiera su vida y robustez se consiga á expensas de la robustez y vida de la nación.

De la misma manera que un animal ó una planta, acometida por el parasitismo, vive vida anémica y desmedrada; así también la nación española, atacada profundamente de este mal, se halla en situación precaria.

Como si para España no fuera bastante plaga el parasitismo nacional, con ser tan exuberante, ha venido á agravar la situación el parasitismo extranjero, en forma de capital, adquiriendo minas, ferrocarriles y tranvías, cuyas compañías al situar sus crecidos dividendos en el extranjero, contribuyen poderosamente á depreciar nuestra moneda nacional; porque actúan con peso ya abrumador sobre nuestra balanza mercantil, agravando su desnivel, á consecuencia del acopio que necesitan hacer de francos, libras y marcos.

Depreciada nuestra moneda, se nota como consecuencia inevitable el encarecimiento de la vida; porque los valores tienden á nivelarse. Así se explican las huelgas, que tienen lugar cada lunes y cada martes; así se explica la constante emigración española en aumento, que vá á buscar en lejanas tierras el sustento que no halla en las nuestras; así se explica que la vida material en España constituya un problema cada vez más difícil para la mayoría de sus habitantes; así se explica, por último, que la criminalidad aumente.

Para poner remedio á estos males, remedio que tanto interesa á todos, no se me ocurre nada eficaz, como no sea el cambio de rumbo que debe imprimirse cuanto antes á la nación, combatiendo, sin piedad, el parasitismo que no la deja alentar, y abriendo al mismo tiempo y sin dilación ninguna, nuevos horizontes que ofrezcan campo remunerador á las actividades humanas, campo que escasea notablemente hoy día; pero que fácilmente se hallará con un poco de buena voluntad; pues por sabido se calla que, en España, nos morimos de hambre con el pan en la mano.

No creo aventurado el suponer que las cosas han llegado á un extremo tal de gravedad, que si los españoles no nos espavilamos, en periodo breve, vendrán de fuera á espavilarnos.

Es frecuente en nuestro país la crítica y la jeremiada, como si nuestra debilidad fuera tan extremada que no diera de sí otros frutos.

El tiempo que corre es demasiado preciso para inverlirlo en críticas y lamentaciones, en las cuales los escritores españoles, especialmente los políticos, suelen ser consumados maestros; siquiera con sus peroraciones afligidas no hayan conseguido todavía la felicidad del país, por el cual, al parecer se interesan en sus fogosos discursos y bien escritos artículos.

Por las razones que van expuestas, vería con gusto que los hombres de talento se ocupasen, con la lucidez que les distingue, en proponer soluciones eficaces para resolver el conflicto actual, y que todos los españoles arrimásemos el hombro para hacer patria.

Hablo en estos términos por entender que la patria, entre nosotros, á consecuencia de nuestra actual debilidad, es desgraciadamente más nominal que efectiva. El grito separatista, que devoró poco ha

nuestras hermosas colonias, mermando en una mitad el territorio nacional, se ha oído ya, vergüenza dá decirlo, en la privilegiada Barcelona. Digo privilegiada; porque hábiles y diligentes los barceloneses en sus gestiones financieras, no solamente no contribuyen á las cargas públicas en tan gran proporción como las demás provincias, sino que utilizan en provecho de su industria y de su bolsillo, el margen protector arancelario.

Estas blasfemias separatistas, que levantan el estómago y enardecen la sangre de los buenos españoles, son hijas de sentimientos bastardos de todos aquellos seres débiles y egoístas, devotos del Dios Exito que, por desgracia, son mucho más numerosos de lo que vulgarmente se cree.

Nunca hice caso de lo que afirma la tradición respecto á la patria chica de Longinos. Dicese que Pilatos al ser trasladado desde Tárrogo (hoy Tarragona), á la Judea se llevó una legión de catalanes, entre los cuales figuraba Longinos. Si éste al herir con su lanza el pecho de Jesucristo resulta un deicida para los cristianos ó un homicida para los judíos; no cabe duda, á mi juicio, que el catalán que grita ¡muera España! es más criminal que que Longinos; porque resulta un parricida asqueroso con la virulencia de la rabia en los labios y la negrura de la ingratitude en el corazón.

La víctima de Loginos, en su grandeza divina, clamaba al cielo: «perdonálos, padre mio, que ellos no saben lo que se hacen».

La víctima del separatista catalán, la noble España, en su grandeza humana, nunca tan elevada como la divina, no puede contestar á aquel grito subversivo y parricida más que con la voz de ¡¡¡fuego!!!

Al decir España incluyo como parte integrante de la misma á las provincias catalanas, cuyos habitantes en su inmensa mayoría, tienen demasiado buen sentido práctico para no rechazar, unos por convicción y otros por cálculo, el separatismo. El grito subversivo lo han pronunciado única y exclusivamente unos pocos individuos, á mi juicio, desequilibrados.

Sin embargo, el que ha sentido una vez estremecer bajo sus pies el suelo y desaparecer la patria, está en condiciones de apreciar mejor la importancia que tienen estas trepidaciones sociales que, á la manera de las seísmicas, amenazan lanzarnos á épocas genéticas de inconcebibles atavismos.

Por todas estas razones me atrevo, aunque sin condiciones de escritor, y movido del ardiente deseo de que se robustezca la patria cuanto antes, á proponer á la consideración del público algunas ideas encaminadas, á mi ver, á dicho fin.

El título de orientaciones con que encabezó el presente escrito, comprende asuntos variados y complejos, alguno de los cuales (no todos por que el tema es inagotable) voy á desarrollar ligeramente en forma de capítulos, invitando á las personas de talento que existen en todas partes, y que sientan el hervor del patriotismo en su sangre, á que mediten acerca de las ideas que emito, que las rectifiquen en lo que crean conveniente y que contribuyan á fortalecer la patria, que buena falta nos hace.

Voy á empezar por un capítulo que titularé:

Arideces africanas.

Es verdad que cuando se emprende un viaje por España se observan grandes contrastes. Por un lado se notan campañas preciosas que alegran la vista y dilatan el alma: las huertas de Valencia, Murcia, Granada, Almería y Aragón, legado precioso de los árabes en su apogeo; los viñedos y olivares de las cuencas del Ebro y del Guadalquivir, tan productivos como amenas; las praderas de eterno verdor en las provincias del Norte, con el arbolado que viste laderas y cumbres, son verdaderamente sitios deliciosos, en que la mano del hombre ha embellecido, desde muy antiguo, la Naturaleza, acrecentando prodigiosamente sus productos.

En cambio, á poco trayecto que recorramos de cualquier vía española se observa, con pena, que existen en nuestra nación muchos millones de hectáreas erizadas, con escasísima producción de pastos y menos de leña, que se asemejan á las arideces africanas que se divisan desde el mar Rojo.

Ahora bien, para que se vea la enormidad de riqueza que desprecia nuestra desidia y abandono, voy á citar solamente la que producen dos cosechas, que por cierto no son principales, las de azúcar y la de la uva de embarque en Almería, para deducir el gran partido que podríamos sacar, si quisiéramos, de nuestra bendita España.

Al cultivo de la remolacha, ya excesivo para el consumo nacional, se destinan próximamente hectáreas 36.000, y al cultivo de la caña unas 7.000, cuyo rendimiento en azúcar para las primeras es de 90.000 toneladas, y de 35.000 para las segundas, ó sea un total de 125 millones de Kilogramos, cuyo valor para el consumidor representa unos 150 millones de pese-

tas, de las cuales corresponden á la Hacienda, 25 céntimos por Kilogramos.

En la provincia de Almería se cultivan de parrales unas 1500 hectáreas, que producen un millón de barriles de uva, cuyo valor al precio antiguo excedería de 20.000.000 de pesetas y al precio moderno supone un ingreso de 7.000.000.

Por estos dos productos, que cito del cultivo intensivo, se viene en conocimiento del gran rendimiento que proporcionan superficies pequeñas de terreno, y, para hablar con propiedad, diría volúmenes de aire; puesto que los vegetales extraen del suelo tan solo la vigésima parte de su peso.

Problema que se plantea.

Aprovechado en el cultivo intensivo, un rayo de sol en 43.000 hectáreas destinadas á la producción de azúcar y en 1.500 á parrales, supone la creación de una riqueza anual superior á 150 millones de pesetas.

Por qué no hemos de saber aprovechar los españoles ese mismo rayo de sol, en cultivo extensivo, en algunos millones de hectáreas y conseguiríamos con poco gasto un rendimiento anual de muchísimos millones de duros?

Este es el problema que planteo. Veamos la solución.

JUAN RAMON Y VIDAL

Almería, Junio 1901.

LA CUESTION DE GIBRALTAR

Londres 17.— Los artículos que publica la prensa española acerca de la debatida cuestión de Gibraltar son comentados en los círculos de Londres.

The Standard atribuye la importancia trascendental que se ha dado en España, á la falta de informes auténticos y fidedignos, y á la posición política de Bowles y también á la actitud del mundo oficial.

España como es natural, se considera interesada en el porvenir de Marruecos y en mantener allí su influencia, y, por lo tanto, comprenderá perfectamente que los propósitos de Inglaterra tienen por único objeto utilizar su influencia en el Imperio de Marruecos en favor de la marina y del comercio británicos, pero no para atacar á España.

Con verdadera satisfacción se sabe aquí, añade The Standard, que algunos periódicos de Madrid mantienen la teoría de que los verdaderos intereses nacionales de España se basan en la amistad con Inglaterra; y así, es indudable, el Reino Unido nada tiene que ganar cursando la política de acometividad que le atribuyen.

Supuestas probabilidades de todo punto falsas; supuestos propósitos atribuidos á Inglaterra han hecho nacer la idea de una agresión inglesa por la parte meridional de la Península.

Aunque no es más que una ilusión, es lo cierto que existe razón suficiente para ocuparse del peligro que corre Gibraltar por los ataques que pudieran dirigirse desde la costa de Algeciras.

De tal suerte que induzca á hacer válida la opinión de que Inglaterra piensa en realizar actos de enemistad en el territorio español, con el fin de extender la protección de los docks de Gibraltar.

Lo que conviene hacer constar es que por el contrario Inglaterra tiene que perder mucho con la enemistad de España y no hay manera mejor de proteger los intereses británicos que establecer relaciones internacionales que conserven esta amistad.

Es pues natural la polvareda levantada por el discurso del Parlamento y no son de aprobar los propósitos agresivos é intrusión respecto de la Península; lo cual conviene no olvidar para el próximo debate que se planteará sobre el informe de la comisión encargada de dictaminar acerca de la situación de Gibraltar.

Entre tanto Mr. Bowles puede estar satisfecho, y desde luego esperamos que estará contento de las dificultades que ha suscitado al Gobierno inglés.

EL MILDIU

Son de mucha consideración los daños que esta enfermedad de la vid produce en la viticultura.

En algunas comarcas, donde es general el descuido de los labradores, de no emplear los remedios preventivos que la experiencia tiene aconsejados, merma de tal modo las cosechas, que hace ruinoso la administración de los viñedos atacados. Y no hablemos de la calidad del vino elaborado con uvas que han sido castigadas por el mildiu, porque los viticultores conocen, por experiencia, la diferencia que existen entre los vinos formados con fruto sano y los que resultan de las vides enfermas de mildiu.

El labrador, por lo general, confía la suerte de sus cosechas á la Providencia, sin tener en cuenta la máxima «Ayúdate y te ayudará», y, abandonado en aquella confianza, no pone los medios de defensa co-

nocidos y recomendados contra los enemigos de la agricultura, llegando, en muchos años, á dudar de que ciertas enfermedades sean dominadas por la ciencia y atribuyéndolas, en su ignorancia, á accidentes atmosféricos que explican á su manera.

Algo de esto sucede con el mildiu, aun después de hacer tantos años que está extendida la enfermedad por todas las regiones vitícolas de España.

Conocedores del abandono de los labradores para defenderse de sus enemigos no dejaremos en nuestro propósito de recordarle los medios eficaces que deben poner en práctica para combatirlos. Creemos con ello prestarle un señalado servicio y esto basta para nuestra satisfacción íntima.

El mildiu hace de ordinario su aparición cuando la temperatura llega de 21 á 30 grados y son suficientes las condiciones de humedad, que equivale á decir: el calor y la humedad son los dos elementos más necesarios para su desarrollo.

Las lluvias ligeras seguidas de fuertes calores, y las escarchas abundantes seguidas de un fuerte sol, constituyen las mejores condiciones para el desarrollo de la enfermedad.

El mildiu ataca á todos los órganos de la planta. Se caracteriza, sobre las hojas, por manchas blancas irregulares con el aspecto de eflorescencias salinas, situadas en la parte inferior. A las manchas indicadas corresponden otras en la cara superior, que son al principio de tinte amarillento y más tarde de color de hoja seca.

Diversos procedimientos se han puesto en práctica para curar á las vides de esta enfermedad, dando solamente resultado el tratamiento preventivo. De modo que la enfermedad del mildiu tiene necesariamente que ser combatida antes que aparezca á la vista.

La eficacia del remedio está basada en el empleo de sales de cobre, que impiden la germinación de las conidias del mildiu.

En el tratamiento que en esta época debe darse puede emplearse la fórmula siguiente: agua, 100 litros; sulfato de cobre, 1 kilogramo, y cal viva, 500 gramos.

El sulfato ha de ser puro y la cal lo más viva posible y de fabricación reciente.

El kilo de sulfato debe disolverse, metiéndolo ligeramente machacado dentro de una bolsita de cáñamo ó yute y que quedará suspendida sin tocar en el fondo dentro de una vasija en la cual se habrá puesto 95 litros de agua.

En otra vasija se apaga la cal hasta dejarla reducida á polvo y después de cribada se le añaden cinco litros de agua y resultará una lechada que se vertirá poco á poco en la disolución del sulfato de cobre, nunca esta disolución en la lechada, pues tal procedimiento haría ineficaz el remedio.

La aplicación de este caldo cúprico debe hacerse con pulverizador, proyectándolo sobre las hojas en estado de gran división, procurando no hechar una gran cantidad sobre un mismo punto.

La época para el primer tratamiento va ya acercándose y los labradores que no lo hayan realizado deben hacerlo cuanto antes si desean no lamentar las pérdidas que producen en el fruto esta enfermedad.

No olviden, lo repetimos, que para combatirla solo es eficaz el tratamiento preventivo por los medios indicados porque después de que aparezca á la vista, con ningún remedio puede combatirse.

NOTICIAS GENERALES

DE LA PROVINCIA

Dice *El Diario de Mallorca* de ayer:

Personas llegadas esta mañana en el tren de las nueve nos dicen que hoy ha ocurrido una fuerte riña entre varios sujetos entre las villas de Campos y Porreras y ha sido detenido por la Guardia civil uno de los individuos que había sacado un cuchillo de grandes dimensiones. Un vecino de Campos que, al llegar á la estación de Porreras para tomar el tren y venir á Palma, ha comentado con gran calor la citada riña, se ha exaltado hasta el punto de que al venir en el tren y antes de llegar á Santa María le ha dado un ataque apoplético. Sus compañeros de viaje y los empleados que venían en el tren le han prestado auxilio y en esta última estación le han asistido algunos médicos disponiendo, en vista de la gravedad de su estado, que fuera conducido otra vez al pueblo de su residencia.

—El Juez de instrucción del partido de Palma cita, llama y emplaza á todas las personas que tengan noticia del paradero de Agueda Cañellas y Costa, natural del pueblo de Sausellas, soltera, de diez y siete años de edad, que faltó hace varios días de la casa en donde estaba en calidad de criada para que se presenten en el Juzgado á fin de prestar declaración en el sumario que se intruye á causa del hallazgo de un cadáver dentro del depósito de agua del cementerio de Marratxí.

—Por el parque de Artillería de Barcelona serán remitidos en breve á Mahón 200,000 cartuchos de guerra para fusiles Mauser modelo 1893, 2,400 id. de salvas y 4,000 id. para revólver Smith.

—En el fiolato de consumos de la villa de Manacor ocurrió el sábado último el siguiente suceso:

Dos dependientes del resguardo hirieron al individuo Miguel Grimalt causándole con el pincho que les sirve para reconocer los bultos, dos heridas de pronóstico reservado, según los facultativos, una en el labio superior y otra en una nalga.

El herido conducía un carro cargado con 15 haces de avena y no quiso detenerse para el oportuno reconocimiento. Los dependientes pararon el carro por la fuerza y entonces el conductor des-

cargó un golpe sobre la cabeza de uno de ellos. El otro acudió con el pincho y causó al carretero las heridas ya citadas.

La guardia civil dió cuenta de este hecho al Sr. Gobernador.

—Debiendo tener lugar dentro del mes de Julio próximo la renovación parcial de las Juntas parciales y Comisiones de evaluación de esta provincia el señor administrador de Hacienda de esta provincia ha dictado una circular encargando á los alcaldes de los pueblos y presidentes de dichas Comisiones el más exacto cumplimiento de las disposiciones contenidas en la sección 1.^a del capítulo IV de la ley de contribuciones.

DE LA PENINSULA

La Gaceta ha publicado la siguiente Real orden del Ministerio de Gracia y Justicia.

1.^o Los aspirantes á la judicatura que deseen obtener colocación en plazas de secretarios de Audiencias provinciales por el turno que les reserva el expresado decreto, lo solicitarán en instancia que elevarán directamente en este ministerio dentro del plazo de un mes á contar de la fecha de la publicación de esta Real orden en la Gaceta de Madrid.

2.^o Hasta que no permite el plazo que se fija en el párrafo anterior, no se proveerá en aspirantes ninguna secretaria de audiencia provincial.

3.^o Los aspirantes que oportunamente lo soliciten serán nombrados en lo sucesivo para dichos cargos en el turno correspondiente y por el orden de preferencia con que aparecen en la escala del cuerpo.

—Según ha manifestado una influyente personalidad, el Gobierno español hará discretamente al inglés algunas observaciones acerca de lo manifestado por Mr. Gibson en la Cámara de los Comunes respecto á que Inglaterra necesita ensanchar su territorio en Gibraltar, para lo cual debe mandar 40,000 hombres.

Comentando el discurso del referido Mr. Gibson, ha dicho el señor Moret que en su opinión, no deben formarse juicios definitivos hasta que se conozca íntegro el citado discurso.

Cree, no obstante, ser de alguna gravedad esta cuestión, y que no es el asunto de Marruecos el que más preocupa á Inglaterra, sino el de Gibraltar, de cuya posición depende su poderío naval.

Nada tiene de extraño que Inglaterra se preocupe de la actitud de España, vecina de Gibraltar y que, en un momento dado, así puede ser un amigo como un enemigo.

Sin embargo, para el señor Moret, hoy no tiene alcance lo dicho por Mr. Gibson, aunque pudiera tener importancia para lo porvenir.

Ha añadido que siempre sería más conveniente á Inglaterra una alianza que un desacuerdo con España.

Indudablemente—ha dicho por último—Gibraltar es la llave del Estrecho, pero también es innegable que España es la cerradura.»

Interrogado el general Weyler acerca de la misma cuestión, ha dicho que por su naturaleza conviene que no nos demos por aludidos, pero que no obstante el Gobierno toma por su parte las debidas precauciones.

DEL EXTRANJERO

El Gobierno de la Nueva Zelandia dirigió una circular á todas las administraciones postales del mundo proponiendo que se estableciese un timbre universal de 10 céntimos. Muchos Estados han enviado ya su contestación: pero Francia, Inglaterra, Austria y Rusia han hecho saber que para resolver tal cuestión será mejor esperar el Congreso de la Union postal universal que debe reunirse en Roma al año próximo.

—El «New York Herald» da una noticia de sumo interés á los que por necesidad ó por gusto atraviesan el Canal de la Mancha.

En la actualidad se invierte en la travesía, utilizando la vía Dovet-Calais, de hora y media á dos horas. Algunos vapores han cubierto la distancia existente en cinco cuartos de hora. No satisfechas las compañías navieras que hacen el servicio piensa introducir modificaciones en la propulsión de sus barcos con objeto de aumentar la velocidad. Entre aquellas figura la de implantar el motor de turbina, que hasta hoy solo poseían algunos cazatorpederos rapidísimos como el «Viper», inglés. Al efecto, los astilleros Denny and Brothers, de Amberton, están construyendo un vapor de turbina, cuya velocidad no será inferior á 30 nudos.

Esto supone hacer la travesía del Canal de la Mancha en 35 minutos.

SECCION LOCAL

Ha empezado la compra de albaricoques, aunque no en grande escala porque no ha lle-

gado todavía á su plentitud la madurez de este fruto. La mayor parte de los negocios los hacen varios comisionados de una fábrica de pulpa establecida en Binisalem, pues los diferentes comerciantes de esta ciudad que á ello piensan dedicarse, no han abierto todavía sus establecimientos.

El precio que ordinariamente ha alcanzado el albaricoque, ha sido de catorce á dieciséis reales quintal, con escasas esperanzas de mejora; por lo cual no nos explicamos como en Inca, según el periódico local, se han podido pagar hasta cinco pesetas y media.

Una multitud numerosísima visita diariamente nuestros templos para celebrar el Jubileo del Año Santo.

Muchos dueños de perros que dejaban á dichos animales vagar por la población sin cumplir las disposiciones impuestas por bandos recientes, han sido multados por el Sr. Alcalde.

En las inmediaciones de la Alquería Blanca, término municipal de esta ciudad, fueron aprehendidos el jueves por la fuerza de carabineros y empleados de la Compañía Arendataria, dos carros que conducían 780 kilos de tabaco de contrabando.

Decíamos el sábado, al comentar los resultados que de sí dan casi siempre las medidas que se publican para restinguir el abuso del pastoreo, que la dificultad estriba, no en dictar reglas que aunque discretas nada nuevo determinan por muy sabidas y recordadas, sino en hacer que se cumplan debidamente. Y en efecto: hace dos semanas que se dispuso que llevase bozal el ganado cabrío al estar de tránsito, y esta es la hora en que no hemos tenido ocasión de ver, mas que en muy contadas excepciones, que vayan provistos de semejante artefacto las numerosas manadas de cabras que viven paciendo en los campos no muy distantes de la población.

Esto nos ha afirmado más en nuestra convicción de que represalias así, tanto vale no tomarlas por el provecho que prácticamente reportan á la propiedad arrasada.

Sabemos que en sesión celebrada por el Comité Liberal Weylerista de esta ciudad, en la noche de ayer, se acordó por unanimidad ocupara interinamente la presidencia de dicho Comité el Alcalde de esta Ciudad D. Guillermo Binimelis Oliver y no cubrir por ahora la vacante de dicho cargo que resultó por fallecimiento de D. Bartolomé Alzamora Soler.

Para desempeñar durante el actual bienio los cargos de Juez y Fiscal municipal de esta ciudad, han sido nombrados respectivamente D. Juan Alzamora Soler y D. Guillermo Puig Tauler.

El número 51 de la revista de agricultura *Es Pagés Mallorquí*, contiene el siguiente

Sumario.—La alcachofera. II.—Hortalizas: tomate. II.—Injertos de la vid.—Cria de los caracoles.—Utilidad de la sal común en la alimentación de los animales.—La indigestión en el ganado.—Variedades: Conservación de los huevos.—Un filósofo español.—Los productos del maíz.—La palata en la alimentación del hombre.—La cal del terreno y la cualidad del trigo.—Noticia del precio común ó medio á que se vendió la cuartera de grano en la ciudad de Palma desde el año 1500 hasta el de 1782.

El creciente favor que el público viene dispensando al *Diccionario Popular Enciclopédico*, cuyo cuaderno 50 hemos recibido, justifica el interés que para todas las clases tiene una obra en la que con el mayor celo se definen y detallan las palabras para su más completa inteligencia. Dicha obra se publica por cuadernos de 16 páginas, á tres columnas, siendo su precio 30

cents. Los pedidos á D. Pedro García, Madera, 12, Madrid.—Apartado de Correos núm. 259.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 15

Presidencia: el Alcalde D. Guillermo Birme-
lis Oliver.

Se acordó que los peones camineros de Cas-
Concos presten de hoy en adelante servicio de
Guardia rural.

Se acordó figuraran en la lista de pobres,
Francisca Bordoy y Caldentey y Pedro Juan
Bennaser.

También se acordó que la comisión de Ha-
cienda dictamine sobre varias reclamaciones
de Consumos y gremios.

SECCION LITERARIA

Epigramas

Un missé quant sa moria
Son testament otorgá;
Y á lócos y boixs deixá
Sos bens y tot quant tenia.
El notari li va di:
—¿Senyó, té son cap ben clá?
—Sí que l'hey tench, escrivá,
Pero vuy restituí..... (!)

Un mal cazadó tirá
Un tir á una perdtu;
Y un pagés, riu que te riu,
De son mal tir se burlá.
—¿T'en rius? puis dues grapades
De plomes he vist volá.
—Pero devien está
A sa carn ben aficades.

Un alcalde va maná
Als bombés, amb energia,
Quó fossen un altre dia
En el lloch de s' averia
Molt antes de comensá.

En temps qu' una pesta grossa
Desolava una ciutat,
Perqu' un no fos enterrat
De viu en viu dins sa fossa,
El senyó batle maná,
Al fossé ó enterradó,
Qu' antes fes un bon sermó
Al qu' havia d' enterrá.

SEBASTIÁ BARCELÓ

VEJECES

La vejez del hombre es inevitable; la de las
cosas, no.

No se puede remediar que vayamos hacia
atrás cuando envejecemos; pero en buena ley
de progreso se debe ir hacia adelante y evitar el
estacionamiento en las costumbres.

Las vejeces de esta vida española son in-
numerables, porque no parece sino que nos he-
mos empeñado en vivir, hablar, comer, beber,
saludar, escribir á la antigua.

—¡Beso á usted la mano!—me dice uno al pa-
sar.

¡Que ha de besarme usted la mano!—Eso será
el señor obispo. ¿Qué fórmula es esa?

—¿Cómo está su señor hijo político?
—Mi yerno no es hijo político; en todo caso
será hijo administrativo, porque está empleado
en un ministerio.

Viejísimo es esto de llamar madre política á la
suegra y hermana política á la cuñada. ¿Que tie-
ne que ver la política con la familia?

«Su afectísimo s. s. q. b. s. p.»—le decimos
á la amiga á quien escribimos. ¿Y si no se
deja?

Seis iniciales para acabar una carta:

S. S. Q. B. S. M.,

que yo traduzco, en uso de mi derecho:

Su servidor que bebe siempre Montilla.

Vejez insoportable es el expediente de cien ho-
jas para resolver un asunto que quedaría des-
pachado con una carta. Y aquella lata eterna-
mente española de Excmo. Sr.: El Excmo. Se-
ñor Ministro de la Gobernación me dice lo si-
guiente: El Excmo. Sr. Presidente del Consejo
de Estado me dice con esta fecha.

Ilmo. Sr.:

Por Dios, ¡dígame pronto de qué se trata!

Y al acabar:

Dios guarde á V. S. muchos años. Con ello, y
con que me muera al día siguiente...

Pues y el usia, que está oliendo á siglo ante-
pasado, y necesita casaca y espada? Usia con
sombrero de copa ó con calzones de bicicleta,
no puede ser. ¿Y eso de dar tratamiento á los
señores de los casinos? ¿Y tratar de ilustrísimo
señor al que no es obispo? Vuesencias hay en el
abanico y señores excelentísimos van guiando
coches.

En ningún país del mundo se come el pesca-
do después de la carne más que en España. No
hay nación en Europa más que la nuestra que
hable de tú á los criados. Muy cristianos, pero
al que nos sirve tratarle como al perro. Hasta

que un día se le diga á un cochero ó á un mozo
de café:—¡Oye!—y responda:—¿Qué quieres?

No digamos nada de la costumbre española
de cortar el pescado con el cuchillo y de hablar
á las señoras con las manos en los bolsillos y
de pegar los jefes á los soldados, y de maltratar
á los caballos cuando suben las cuestras, y de
llebar cada ciudadano una navaja en el bolsillo
y de vestir los niños de toreros...

Vejeces, cosas de antaño, estacionamiento y
empeño de no salir de nuestro paso. Y nuestro
paso es el más corto del mundo y el mundo
marcha y marcha muy deprisa...

EUSEBIO BLASCO

(De Gente Vieja)

Chistes ilustrados



—¡Cómo! ¿Otra vez acusado? Con esta son diez ve-
ces las que ha comparecido usted aquí.

—¿Qué quiere usia, señor juez? Cuando uno se afi-
ciona á un sitio...

—Pero eso es escandaloso...

—No, señor; más veces ha comparecido usia, que
viene todos los días, y, sin embargo, todo el mundo
le considera.

GRAN BARATURA

en **RELOJES** de todas clases

Calle de la Plaza número 2, Felanitx.

En Pepito Carabassa.—Folletín de El Felanigense.—53

213.

BERNAT BALLE, PRE.

nenat, estim més.... ¡O no engatarsé, ó engatarsé de
bon ví, hombre!

—¿Quina la dus armada? porque tú sempre en dus set
de penjades á sa cóua. ¿Quin pebre te fa coure ets uys?
provocha.

—Hala, fé sa verinada; ¿tens res més que di?

—Si t'ho havia de di tot... ¡Vaja un dí! sí; bon dí te
faría.

—Bono: á tú en dú frissó no te vé á deu hores: Jo no
puch fer es teus contes; ara ab dos llongos m'en vax á
ca n' Carabassa que m'ha enviat á cercá pera demanar-
mé perdo d'un céu que li vax doná de *recupele*, s'altre
vespre.

—Contamhó punt per punt; no dexis res dins es tinté.

—M'avisaren per *monjar* los un llit, y aquell *alcoró*
m'assigná ab un dit y jo li vax *ajustá* una *longina*, de
padre y señor mio. Aquell *figué* (y parl bé) volia *surrá*
sa dona, y vax treure cara per ella: y vat'ho aquí tot.
—¿Y éll no t'esposá sa murta? Perque... *de donde*
van las toman, mi capitán.

—¡Caal! jo som mes *homo* qu'ell. ¡No sabs que á mí
no'n existen ni'n resisten ni'n fan hué! Jo ent pegá *ense-*
nay, primé surt sanch que pols y... arreple't... ¡ja té va
di en *Trompa!* y... tenía es cap xapat. Ole, estimat, ¿que
no'm concexas?

—Y ara que pensas fer *de* massa ó de murter?

—Féré estelles ó serraré, segons y com.

—No afiguis es clau pe sa cabota: ¡vét si li donarás
mort de coní! Ent pegá, antes asegura'l.

—Te *ébrocas*; si un día vols pegá una bastonada á
un, antes allisali es pel. Però ab en *Carabassa* no hi ha
cas; axó es fé castells al aire: m'envia á demanar per-
cas; que me deu volé pagá lo que me deu.

—El mon á la revessa... *cuernos y penitencia*. ¡Vaja
un sartí que t'compr qui no t'conceix...

—Peró, ¿sabs? ell me doná motiu; s'homo que fa ses
estelles demunt sa dona, mareix que li rompin una *pes-*
sa: sa d' es seny.

216

EN PEPITO CARABASSA

una *pelegrinació* á Lluch y... va ermús, segóns diuen
males flengros.

—¡Ca! t'ho han venut malament; tú sents es vent,
però... no aines es torrent. En *Carabassa* alsá sa casa y
fogí dels *janquís*, y ha vengut pelat y ab ses mans de-
munt es cap. A sa *meua* li donaren ses fites ben netes
de la *a fins* á la *cela*. Tocá soleta dematinada quant to-
ta la ciutat estava *allo*, y á sa tornada, es carré se posá
elsurat: tot hom en féu una riaya, esclata butses. Es
vespre un parey de *capsadres*, que duen grins dins sa
cabessa, en *Llorens* y n' *Arnau*, volian llogá una *musica*
per á ferri una *serregata* y no sé qui ho desbaratá... *¡col-*
que moncipal! aqueis ho duen bé p' es recorrat que nin-
gú tiri tets á n' es viudós que fan novianses... y com l'
Ancalde dú á les dents tals *abrusos*...

—Jo n'estava en blanc; ¿en *Carabassa* s'ha arriscat
á mantení dues dones?

—No, punyema: volia di que es *sorenos* li feren s'en-
dema de no dexarli prende es gust de *sabored* sa *mu-*
sica que li volian fer quatre sabatés des barrio. Sols axó
li faltava per á fer es *paperó* dels *personatjes principals*
á qui es poble 'ls conceix á forsa des *retumbori* de *bombo*
y *platillos*. El pobre *Carabassa*, que ningú sabia si esta-
va en el mon, ara ab sa *pó* d' es *janquis* se ferá mes cé-
lebre qu' en *Sagasta*. ¡Cuants n'hi ha que premen y no
poren treure cera en *questió* de *adquirí* celebrat y...
sempre *están verdes*, com diu sa fábula de sa monéa! Y
aquest desventurat, sense cercarhó, d'un bot s'ha xan-
cat demunt sa *sella* d' es puig Majó. Y es que sa sort es
Idca, Lucrecio!

—Y altres dirán: que Deu dona faves al qui no té
caixals.

—Y altres hey afejarán: uns contes fa s'ase, uns
altres es senyó, uns altres l'amo de s'ase y uns altres
es senyó de l'amo. Abocamén una tassa y no m'hi plan-
gues ses *llágrimes de sa botelleta*.

—¿De que li pegas avuy?

—De viure esquena dreta.

La Ciudad de Felanitx

DE JUAN EJEJA

Esta acreditada casa avisa al público en general haber recibido un inmenso surtido de lanas de última novedad para vestidos de señora.

Grandes surtidos de granadinas última novedad en varios colores.

Pañuelos 10/4 y 7/4 con fleco seda en varios colores.—Pañuelos pinetas y galerías. Pañuelos 7/4 merino en varios colores.

Sábanas algodón á 8 y á 12 reales una.

Grandes surtidos en driles para trajes de caballero.—Especialidad en géneros blancos de hilo y algodón.—Trajes de baño para caballero y para niño.—Toallas rusas desde á un real una.—Especialidad en camisería, corbatería, cuellos, puños y pañuelos de seda de todas clases.

¡OJO! Regalo á todos los compradores ¡OJO!

A todo comprador que compre por valor de 10 reales se le hará un regalo de un abanico sistema Kruger.

No dejar de visitar la tienda de la antigua casa PALAU, calle de la Plaza, 4.

FUERZA MOTRIZ

De 2 á 3 céntimos caballo-hora (ó sea de 3 á 5 céntimos kilovatt-hora) con los gasógenos y motores á gas pobre

M. TAYLOR & C.^{ie} de París

(Privilegiados)

Dirigirse en España á los

Sres. Sansinenea é Hijos

San Sebastian



PARA ENFERMEDADES URINARIAS SÁNDALO PIZÁ MIL PESETAS

al que presente CAPSULAS de SÁNDALO mejores que las de Sanctor Piza, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona, 1888 y Gran Condecoración de Mérito, 1893. Veintidós años de éxito creciente. Únicamente aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca, varias universidades científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Precio 14 reales.—Farmacia del Dr. PIZÁ, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

Pedid Sándalo Pizá.—Desconfiad de Imitaciones

CARBON DE COK

y harina de trigo y candeal mallorquin, se halla en venta á precios ventajosos en la tienda de José Siner calle del Mar número 20.

El dueño del establecimiento de dichos artículos los sirve á domicilio sin aumento de precio dando anticipado aviso.

SANTA TERESA, de Avila

Aguas AZOADAS.—Clima de altura, 1236 m.—Sanatorio de verano.

Curación de las enfermedades del aparato respiratorio y primeros períodos de la tuberculosis pulmonar, según lo acreditan numerosas observaciones confirmadas cada año por los más distinguidos médicos.

Excelentes resultados en las afecciones consiguientes á la gripe. En la anemia, linfatismo y estado de inapetencia y debilidad orgánica.

Servicio de fonda inmejorable y al alcance de todas las fortunas. Mesa redonda de primera y segunda y comedor de mesas particulares. Habitaciones á precios económicos.

ITINERARIO.—Estación de Avila, coches que inmediatamente llegan al Balneario.

En el inmediato pueblo de Martiherrero, á un kilómetro, hay casas para quienes deseen vivir por su cuenta.

Buena carretera y servicio de coches por 25 cts.

Fumadores:

Probad el PAPEL SALVIA de José Pascual y Cots.

Con patente de invención

Este suave papel, por la planta de que toma su virtud medicinal, preserva y cura las irritaciones de la garganta y estómago, alivia la tos y tiene un aroma muy agradable; no hay más que probarlo para convencerse de su verdad.

Para pedidos al por mayor y menor dirigirse al único representante en las Baleares don Bartolomé Reus, Mayor 41 Felanitx.

ABANICOS JAPONESES MODERNISTAS

Se venden en esta imprenta á precios sumamente económicos.

ANTICLOROTICO OLIVER

Único remedio que combate con rapidez la clorosis y anemia de la Vid

Nuestro tratamiento es de efectos rápidos y seguros, siempre que se aplique sujetándose á las instrucciones siguientes:

Se cortan las dos hojas ó brotes inferiores de cada vástago ó sarmiento de la cepa, procurando dejar una porción del peciolo, y á falta de estos, se levanta con la uña ó con la hoja de un cuchillo una porción de corteza del tronco y se aplica á cada corte, con el pincel que acompaña, una gota del licor contenido en el frasco.

Aprovechando el rocío de la mañana siguiente se espolvorea ligeramente las cepas, á las que se aplicó el licor, con el polvo contenido en la caja por medio del tamiz. A los tres ó cuatro días se espolvorea de nuevo con el tamiz y queda terminado el tratamiento.

Por regla general, á los 4 días la planta toma el color verde, indicio de la formación de clorofila, los órganos se desarrollan vigorosamente y no vuelve á amarillear.

La época más adecuada para el tratamiento es desde últimos de Mayo á últimos de Agosto, ó sea durante la época del crecimiento.

Se expende en casa del autor, Predio El's Calderers de S. Juan, ó en el Almacén de Abonos de los Sres. Alzamora Hernandos, junto á la estación del Ferrocarril de Palma, en cajas que contienen un bote de licor, una caja de polvos, un tamiz y un pincel.

Precio de la caja: 5 pesetas.

Representante en Felanitx, Pedro Juan Segura



Leche de Vaca

Se despachará diariamente en la casa número 20 de la calle de Caldentey.

TIPOGRAFIA FELANIGENSE

211

EN PERITO CARABASSA

—Jo t' diré... ¿vevegades ses dones escupen fora de se trona.. y fan ses feynes fora d' es test. No m' has de ditú qui es aqueix bestia de femellun femellun...

—S' homo ha de teni coneixament per tots dos; per que el Bonjests, per axó, li ha donat es cervell més afavorit.

—Y si ella va de tres qui n' agafa dues y ab so cabrestell allourat?

—En tal cas, á mula y á dona sa llamera la fa bona; no li planguis es /as demunt es costellun.

—Perque á voltes ella fa fé de pagés á s' homo...! —Idó á pagés y á ca no li mostris sa panera des pa.

—Sa experiencia ensenya que á sa dona no li poren mostra ses dents, perque si li dones un dit te pren tota sa ma... y á voltes es bras, y... si dormis, tot lo cós.

—Axó segons y com. ¿Sabs? sa roba fa es preu. Y á vegadas s' aygo no se pert tota pe sa mateixa regadora.

—Hey ha qualque cotorra que... Deu s' on apiat.

—També hi ha qualque tabú... ¡que...! ¡lástima de bast! Els matrimonis fets per amor son una bassa d' oli, però els de especulació sempre son á bou, y ¡mich nyach! Comensan per ja es lort, ja es melhora, y acaban ab un delubi de castanyes, com á ca'n Pistarra.

En Carabassa quant se casá, anava fart de tot lo d' aquesta vida; prengué aquesta santa dona que no fa mal á ses pedres que trepija, solament perque lo mantengues y cuidás y... ¿que s' poria esperá d' un matrimoni axí?

—Dien que aquest mul, fora s' ánima, es un Barva-bis que cada dia agafa una melia de cap de brot.

—Un errat de cotres com molts que en lloch de dues peus enganats, millor seria q' un manescal los fés alsá sa pota per á ferratós.

—Molts de matrimonis hi ha esgarrats, si un bé s' hi fisa.

—¿X com no? si quant se festejien van engana qui engana... ¡Ves! May se diuen sa veritat; y axí es que en vení s' estrenya tots dos se tiran per les barbes: "tu

BERNAT BALDE, PRE.

215

m' has clarat. Si sa dona pogués escolhi, (axí com ha d' esperá que li duguen sa pera pelada) es bergant ja feria altre cantet; però sa dona, per pò de no romandre fredina, aferra allá hont pot; y qui se nega, s' aferra á un batxe... ¿No t' hi has vist may dins un safareix á punt de fé es batagó?

—Es ve: ha de punt mort; y llavó té ets escolhis escolhis... fites, clapés y munts d' esquerdas.

—Mentres es matrimonis se fassin per negóci y per mires humanes... se dona pagat els plats romputs...; s' aygo s' escolia á sa part més baxa: axó heu explica una asiguiatura que li diuen sa figa-mica.

Ab dos bots vartx á veure quina busca té dins s' uy en Carabassol.

—¿Que no mos veurem horabaixa del tot, encesa de llums?

—Si Den ho vol.

—Perque estigas al tanto y pugas lligá caps, avuy ben demati som vista n' Elienó que m' ha dat de pareixe que anava á confessá... ó coloma en duya de moguda.

—Idó digués que la cosa está... madura del tot.

—A cosas de rahó deu está, m' ha donat á momprende.

—A reveure, Invercio.

—Dumbó ben espinsellat; jo cada dia en vuy saber cualcuna de fresca per á poré alerit als parroquians. Si jo no fés de gacela, apenas tendria dempata. El públich vol, entre glopet y glopet, fer la xarredeta de lo que passa dins la vecindat. Ni empra com á una bugaderia; sa roba no se fa neta, si ses donetes, entre ensabonadeta y torsudeta, no remugassin es padás. ¡Sabs que cohech sa brúxola! Els mallorquins tenim aquest flux: mos agrada una roagadeta, y si es de carn humana, milló.

—¿Que li pasa á n' en Pepito Carabassol?

—Jo som sentit campanes, però no t' sé dí de quin sant repiquen. Fa un parey de dies que vengué de fer